
香港文匯報訊 據新華社報道，國務院總理李
強6月12日下午在北京人民大會堂會見歐洲中
央銀行行長拉加德。
李強表示，當前中歐關係已成為世界上最重

要的雙邊關係之一。今年是中歐建交50周年。
上個月，習近平主席同科斯塔主席、馮德萊恩
主席互致賀電，就雙方進一步深化夥伴關係作
出戰略指引。中歐關係的本質是互利共贏，雙
方加強合作是客觀需要和大勢所趨。中方願同
歐方一道繼續努力，鞏固政治互信，擴大務實
合作，共促發展繁榮，既成就彼此，也惠及世
界。

李強指出，中歐經濟互補性強，中國具有超
大規模市場優勢，並在持續釋放市場潛力，中
歐在許多領域都有很大合作潛力。中方願同歐
方加強市場聯通和產業協同，為各自發展增添
更多動力。在當前經濟全球化遭遇逆流的大背
景下，合作才能共贏。中歐作為兩大經濟體、
兩大力量，應密切多邊協調、促進開放合作，
為推動世界經濟復甦、完善全球治理作出更大
貢獻。中方願同歐央行在國際貨幣體系改革等
方面加強合作。今年中國實施更加積極有為的
宏觀政策，加大逆周期調節力度，多措並舉擴
大內需、提振消費，完全能夠對沖外部不利因

素影響。中國將堅定擴大開放，同各國分享發
展機遇。

拉加德：歐中保持對話合作很重要
拉加德表示，在當前充滿不確定性的國際

形勢下，歐中保持高層交往和對話合作十分
重要。歐中利益相互交融，在維護全球金融
穩定、促進國際貿易發展等諸多方面有着共
同責任。關稅戰、貿易戰只會雙輸，堅持多
邊主義、加強開放合作才是正確選項。中國
近年來的創新發展和企業競爭力令人印象深
刻。歐央行很高興同中方建立央行行長會晤機

制並舉行首次會議，致力於同中方金融機構加
強溝通協調，拓展深化合作領域，共同應對全
球性挑戰，為世界注入更多穩定性和確定
性。

中歐央行行長首次年度會晤
另據中國人民銀行官網消息，人行行長潘功

勝11日與拉加德舉行中歐央行行長首次年度會
晤。會後，雙方簽署了《中國人民銀行和歐洲
中央銀行合作諒解備忘錄》，明確建立中歐央
行行長年度會晤機制，並在信息共享、政策溝
通和技術合作等方面進一步完善合作框架。

會見歐洲央行行長拉加德
李強：中歐應密切多邊協調促進開放合作

中方將持續加強稀土出口申請審批
促美落實兩國元首通話共識 保持溝通對話加強合作

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）12日，商務部新聞發言人何亞東在例行

發布會上對包括中美相關熱點在內的問題進行回應。何亞東透露，中國將依法依規

對稀土相關物項出口許可申請進行審查，已依法批准一定數量的合規申請，並將持

續加強合規申請的審批工作。
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何亞東表示，當地時間6月9日至10日，
中美經貿團隊在英國倫敦舉行中美經貿

磋商機制首次會議。雙方就落實兩國元首6月
5日通話重要共識和鞏固日內瓦經貿會談成果
的措施框架達成原則一致，就解決雙方彼此
經貿關切取得新進展。下一步，雙方將進一
步發揮好中美經貿磋商機制作用，繼續保持
溝通對話，不斷增進共識、減少誤解、加強
合作，共同推動中美經貿關係行穩致遠。
何亞東表示，關於稀土問題，中國作為負
責任的大國，充分考慮各國在民用領域的合
理需求與關切，依法依規對稀土相關物項出
口許可申請進行審查，已依法批准一定數量
的合規申請，並將持續加強合規申請的審批
工作。
另有記者提問，中國商務部部長王文濤曾
表示正在考慮為歐盟企業開設出口稀土的綠
色通道，中方是否會為別的國家開設同樣的
綠色通道？何亞東強調，稀土相關物項具有
軍民兩用屬性，對其實施出口管制符合國際
通行做法。中方願就此進一步加強與相關國
家的出口管制溝通對話，促進便利合規貿
易。

中國規範出口促進便利合規貿易
中國商務部多次公開明確表態：對於符合
規定的申請，中方將依法予以批准。新華社
在9日發表的重磅評論文章裏指出，在堅定規
範稀土出口的同時，中國清醒地認識到其作
為全球最大稀土生產國和出口國的責任，並
始終在尋求國家安全、產業發展與維護全球
供應鏈穩定之間的整體平衡。中國的目標是
「規範出口」而非「禁止出口」，是「促進
便利合規貿易」，而非切斷正常商業往來。
雖倫敦會談的協議具體內容尚未正式公
布，美國總統特朗普卻已在社交媒體發文
稱，中美已達成協議，美國將對華徵收55%
的關稅，中國將對美徵收10%的關稅，並且
中國將和之前一樣向美國出口磁體和稀土材
料。

何亞東回應指出，中方反對單邊加徵關稅
措施的立場是一貫的，敦促美方恪守世貿組
織規則，與中方按照相互尊重、和平共處、
合作共贏的原則，共同推動中美經貿關係穩
定、可持續發展。
中國外交部發言人林劍也於12日發布會上
強調，本次會議是在兩國元首的戰略指引下
舉行的，雙方就落實兩國元首6月5日通話重
要共識和鞏固日內瓦經貿會談成果的措施框
架達成原則一致，就解決雙方彼此經貿關切
取得新進展。
林劍指出，中方一向言必行、行必果。既
然達成了共識，雙方都應遵守。希望美方同
中方一道落實兩國元首通話達成的重要共
識，發揮中美經貿磋商機制作用，通過溝通
對話增進共識、減少誤解、加強合作。
在回答中美關係相關提問時，林劍表示，
中方一向本着相互尊重、和平共處、合作共
贏的精神看待和處理中美關係，我們在對美
關係上的立場是一貫的、明確的。

專家：中美將進入協議落實關鍵窗口
北京大學國際關係學院教授、北京大學美
國研究中心主任王勇對香港文匯報表示，歷
史經驗一再說明：中美經貿合作只有堅持
「平等、互利」才能行得長遠。像2007年時
任美國財長保爾森推動外資銀行人民幣業務
開放，或2013年時任美國財長雅各布．盧訪
華聚焦匯率市場化改革，都是務實路線下的
成功樣板。
王勇表示，從5月的日內瓦到6月的倫敦，
中美用一次次面對面的談判告訴世界，再複
雜的問題也需要坐下來談。只要兩國願意相
向而行，14億中國消費者和3億美國消費者
就有機會共享全球化的紅利。他提到，接下
來將是協議落實的關鍵窗口，也是中美能否
真正走出猜忌、構建長期平衡的試金石。
「貿易戰沒有贏家，而中方互利共贏的大門
始終敞開，就看後續美方會付諸怎樣的行
動。」

香港文匯報訊 新華社12日就中美經貿磋商機制首次
會議發表時評文章指出，從日內瓦到倫敦，中美會談並
非全然坦途。其間，美方接連推出多項對華歧視性限制
措施，使得來之不易的對話勢頭一度遭受干擾。與此同
時，作為中美經貿磋商機制首次會議，倫敦會談不可避
免要觸及更多具體、敏感、分歧較大的領域。雙方能夠
坐下來進行坦誠、深入的對話，並就落實兩國元首6月5
日通話重要共識和鞏固日內瓦經貿會談成果的措施框架
達成原則一致，本身就傳遞出積極信號。這再次表明，
儘管前路漫漫、挑戰重重，但通過對話管控分歧、尋找
合作路徑，依然是唯一理性選擇。
文章強調，解決中美經貿關係中長期積累的結構性矛

盾和深層次分歧不可能一蹴而就。下一步，雙方要按照
兩國元首通話達成的重要共識和要求，進一步發揮好中
美經貿磋商機制作用，不斷增進共識、減少誤解、加強
合作。尤其要指出的是，營造良好的對話氛圍至關重

要。如果美方一邊在談判桌上尋求合作，一邊卻在會場
外繼續對中國企業採取歧視性限制措施，延續其遏制打
壓的錯誤做法，無疑會嚴重侵蝕雙方互信，為落實共識
製造障礙。歷史和現實都告訴我們，只有鬆開緊握的
「拳頭」，才能真正實現「握手」。

撤銷對華消極舉措是當務之急
文章指出，美方單方面挑起的關稅戰，不僅未能解決自
身問題，反而嚴重衝擊全球產業鏈供應鏈穩定。事實充分
說明，對抗沒有出路，施壓只會反彈。只有回到談判桌
前，以平等的姿態尊重彼此核心關切，才能真正推動問題
的解決。貿易戰沒有贏家，中方不願打，但也不怕打。中
方對經貿磋商是有誠意的，也是有原則的。希望美方能夠
珍惜當前來之不易的對話勢頭，展現出足夠的誠意和行
動，繼續與中方相向而行。眼下，當務之急是撤銷對中國
實施的消極舉措，為兩國經貿合作的健康發展掃清障礙。

新華時評：鬆開「拳頭」才能實現「握手」

外交部發言人林劍 12 日在外交部

例行記者會上證實，前中國駐波蘭大

使孫霖江已經接替李輝，擔任中國政府歐亞事務特

別代表。

林劍說，孫霖江是資深外交官，熟悉歐亞地區情

況，相信他會積極履職，同各方建立良好工作聯

繫，為深化中國同歐亞地區國家傳統友好和互利合

作，促進本地區共同發展繁榮作出不懈努力。

公開資料顯示，孫霖江曾任中國駐俄羅斯大使館

參贊、中國駐敖德薩總領事、中國駐阿拉木圖總領

事、中國駐俄羅斯大使館公使、外交部行政司司

長、外交部歐亞司司長等職，2021年出任中國駐波

蘭大使。據中國駐波蘭大使館網站消息，今年5月

30日，孫霖江離任拜會波蘭總統杜達，杜達總統積

極評價孫大使為推動波中關係所作的重要貢獻，並

向孫大使頒授了「波蘭共和國十字勳章」。

負責加強中國對東歐和中亞工作
據悉，與常駐某國或某國際組織的大使不同，特

別代表或特使專職負責外交領域某項工作，沒有在

外的常駐地，但其需要協調的範圍又極其廣泛，穿

梭世界各地，與眾多利益相關方展開斡旋、溝通對

話，中國政府歐亞事務特別代表主要職責為加強中

國對東歐和中亞工作。外交部發言人林劍評價稱，

中國政府歐亞事務特別代表設立以來，積極致力於

促進中國同歐亞地區國家友好，推動各領域合作，

廣泛接觸國際社會各方人士，為增進各方了解和友

誼，促進地區和平與發展作出貢獻。

前任中國政府歐亞事務特別代表為資深外交官李

輝，李輝歷任中國駐哈薩克斯坦大使、外交部歐亞

司司長、外交部部長助理、外交部副部長、中國駐

俄羅斯大使等職務，其中擔任中國駐俄羅斯大使長

達十年，是一名「俄國通」。在擔任中國政府歐亞

事務特別代表期間，他致力於促進中國與歐亞地區

國家和地區組織聯繫，推動該地區的和平、穩定與

合作，特別是俄烏衝突爆發以來，就烏克蘭危機展

開四輪穿梭外交，積極尋找盡早政治解決危機的辦

法，受到國際社會廣泛讚譽。

●香港文匯報記者 王玨 北京報道

香港文匯報訊 綜合中新社及長安街知
事微信公眾號消息，據日本防衛省發布消
息，6月7日、8日，中國航母編隊戰鬥機
在太平洋公海上空以危險方式接近和攔截
正在執行警戒監視任務的日本海上自衛隊
巡邏機。日方稱已向中方提出交涉。
駐日本大使館發言人12日回應指出，中
國海軍航母編隊赴西太平洋海域開展訓
練，是根據年度計劃組織的例行性訓練，
完全符合國際法和國際慣例，不針對特定
國家和目標。日方自衛隊飛機闖入中方艦
隊訓練區域，嚴重干擾中方正常訓練活
動，中方依法依規進行了專業、規範的現
場處置。
發言人強調，日本艦機對中國正常的軍
事活動進行抵近偵察，是造成海空安全風
險的根源。中方要求日方停止干擾中方訓
練活動的危險行動，避免引發不測事態。
在當天的外交部記者會上，外交部發言
人林劍表示，日本艦機對中國正常的軍事
活動進行抵近偵察，是造成海空安全風險
的根源，中方敦促日方停止此類危險行
為。 「中方在相關海空域開展活動完全符
合國際法和國際慣例。」林劍表示，涉及
事件的具體問題，兩國的防務部門正通過
既有渠道保持溝通。

香港文匯報訊 據媒體報道，延續已故教宗方濟
各政策，教宗良十四世近日任命73歲的林運團為中
國福州教區的輔理主教。6月12日外交部例行記者
會上，有外媒記者就此提問。

外交部發言人林劍表示，近年來，中國和梵蒂岡保
持溝通，通過建設性對話增進理解與互信。在雙方共
同努力下，關於主教任命的臨時性協議得到順利實
施。中方願同梵方一道，推動中梵關係持續改善。

2018年9月22日，時任中國外交部副部長王超同
梵蒂岡代表團團長、教廷與各國關係部副部長卡米
萊利在北京舉行會談，並簽署關於主教任命的臨時
性協議。相關協議分別在2022年、2024年延期。
2024年10月，中方證實經過友好協商，雙方決定將
協議再延期4年。外交部發言人林劍在當年10月22
日的例行記者會上說：「中梵雙方均對協議執行成
效予以積極評價。」他並表示，「雙方將本着建設
性精神保持接談，持續推進中梵關係改善。」

原駐波蘭大使孫霖江任歐亞事務特別代表
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新教宗首次任命中國輔理主教
外交部：願推動中梵關係持續改善

●中方將持續加強稀土出口申請審批。圖為工人在內蒙古包頭稀土深加工企業工作車間作業。 資料圖片


